
〔令和６年度  第１学期始業式講話(4/8)〕  

成長と Well-being       校長  

 春休みが終わり、いよいよ今日から新年度が始まります。  

新２年生は、中堅学年として学校行事や生徒会活動、部活動で「やりがい」や「責任」が大きくなりま

す。中心となって、学校を活性化させてほしいと思っています。  

新３年生は、最高学年となり、義務教育９年間の最後の年になります。学校行事のすべてが中学校最後

の取組となり、部活動でも最後の大会が始まります。また、約十ヶ月後には、進路選択という人生の大き

な岐路（分かれ道）に差しかかります。夢と希望と強い意志をもって、希望進路を実現してほしいと思い

ます。  

さて、新年度の始まりにあたり、「成長」と「Well-being」について話します。  

皆さんは、「もっとも早く成長する植物」を知っていますか？それは「竹」です。竹は、種類によっては

わずか１週間の間に２ｍ～３ｍ伸びるそうです。１日に１ｍ伸びたという記録もあります。そして、竹の

成長で不思議な点が、もう一つあります。太さ１５ｃｍくらいしかない細い植物が、２０ｍ以上もの高さ

になっても、強い風が吹いても倒れにくいということです。①成長の早さと、②細くても倒れにくい秘密

は何でしょうか？それは①、②ともに「節」です。普通の植物は、先端の部分だけが成長して伸びるのに

対して、竹は、先端部分と「節」に成長する場所があって、節の数分伸びる場所があることになります。こ

のことで、全体として１日に１ｍ伸びることもあるのです。さらに、成長に伴って、節が丈夫になること

で、節で体を支えているのです。  

私は人間の成長も竹の成長に似ているといえます。新年度の始まりは、竹でいう節にあたるのではない

でしょうか。人は、「節目」で大きく成長します。それは気持ちを新たにスタートできるからです。  

ここにいる皆さんも同じです。学年が上がり、いい年度にしたいと誰もが思います。だから、年度の変わ

り目は、大きな節目であり、大きく成長するチャンスなのです。  

 年度の変わり目は大きく成長するチャンスなのですが、3 学期終業式にお話させてもらった Well-being

が関係していると、私は思います。ここで、Well-being の復習です。幸福という意味があるのですが、Well-

being 以外に Happiness という英単語も幸福という意味があり、それぞれの違いを確認しました。Happiness

には一瞬だけの幸福、Well-being には長続きする幸福という違いがあります。また、  

Happiness には個人の幸福、Well-being には集団の幸福という違いもあります。  

 それでは、竹の成長と Well-being の関連について考えます。Well-being は「長続きする幸福」「集団の

幸福」です。竹が成長できるのは、竹自身だけが頑張っているからでしょうか。それは「NO」です。  

日光、土、雨といった自然環境が、いい条件で長続きするから成長できるのです。つまり、竹単体で成長

しているのではなく、集団の好条件がそろわなければ、いい成長ができないということです。  

 代表作「銀河鉄道の夜」の作者  宮沢賢治さんは、「世界がぜんたい幸福にならないうちは個人の幸福は

あり得ない」という言葉を残しています。つまり、自分だけ  

が成長しようと強く願っても、周りの成長の力になったり、  

見守ってあげたりすることができなければ、自分自身の成長  

も幸福も訪れない可能性があるということです。私は皆さん  

が Well-being を意識しながら、竹のようにすくすくと成長す  

ることを願っています。また、先生方は皆さんがどのように  

成長するかをとても楽しみにしています。  

１年間、みんなで一緒に頑張っていきましょう。  
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佐渡市立相川中学校  

生徒数  １年 24 名  ２年 30 名  ３年 27 名  計 81 名  

               令和 6 年４月３０日発行  

 

教育目標  

 

 ともに支え ともに生きる  

   ～仲間とともに地域とともに～ 

 



入学式 

 令和６年度の入学式を４月８日（月）に挙行しました。  

新入生 24 名の入学を、全校生徒と来賓の皆様で祝福する

ことができました。  

式では、学級担任から一人一人の名前が呼ばれると、大き

な声で返事をする姿が見られました。  

 入学して約３週間、授業や諸活動にも慣れてきて、一生懸

命に取り組んでいる様子が見られます。順調なスタートを切

ることができたと思います。               

 

生徒会オリエンテーション  

４月 11 日（火）に実施しました。プログラムは、会長あいさ

つ、本部役員紹介、生徒会規約・活動紹介、各専門委員会紹介、

部活動紹介、新入生お礼の言葉の流れでした。後半は、各部によ

る部活動紹介でした。１年生に入部してもらうため、２、３年生

が、練習の様子を伝えるため、工夫を凝らしたパフォーマンスを

披露していました。  

 

生徒朝会 
４月 15 日（月）に、今年度初の生徒朝会を行いました。

生徒朝会は、生徒が中心に準備や運営を行います。今年度

から、委員会ごとに割り当てがあり、担当委員会が内容を

決めて準備・実行します。初回の担当は、応援団でした。  

１年生に相川中の応援歌を紹介し、相川中学校の伝統を

引き継ぐことと、５月に控えた佐渡市大会の激励会に向け

て、応援歌を全校に周知することを目指しました。朝一で

したが、２，３年生は１年生に覚えてもらうために体を反

って大きな声を出していました。 

        『誓いの言葉』（抜粋）                  新入生代表生徒  

今、私たち入学生 24 名は、勉強や部活動など、小学校にはない経験ができる喜びで胸がいっぱいであ

り、新しい仲間と共に送る中学校生活がとても楽しみでもあります。 

その反面、時にはライバルとして、また、よき相談相手としてかけがえのない友達ができるかどうか、

そして、難しくなる勉強についていけるかなど、不安もあります。先生方や先輩方に教えていただきな

がら、中学校生活に早く慣れ、その不安な気持ちを乗り越えられるように努力していきたいと思います。 

時に辛いこともあるかも知れません。しかし、それぞれの学校で学んできたことを生かし、目標をも

ち、新しい仲間と助け合い、寄り添いながら、心身共に大きく成長できる生徒を目指します。 

今日の喜びを新たな決意と自覚に変えて、伝統ある相川中学校の生徒として、失敗を恐れず、何事に

も全力で取り組んで行くことを、ここに誓います。 

 



専門委員会 
 ４月 18 日（木）放課後、令和６年度  第１回専門委員会を実

施しました。  

各委員会で年間活動計画を立て、１年間の活動の見通しをもつ

ことや、当番活動などを確認して、徹底することを目的としていま

す。１～３年生の委員の顔合わせと自己紹介、役割分担等を３年生

の委員長を中心に行いました。 

 

３年生修学旅行   

 ３年生は、４月 22 日(月)から関西方面へ２泊３日で修学旅行に行きました。１日目は、ユニバー

サル・スタジオ・ジャパン(ＵＳＪ)を楽しみ、２日目は班別自主研修として京都市内を回り、多く

のことを学びました。そして、３日目は、嵐山エリアを散策しました。２日目以降は、あいにくの

天気となりましたが、体調を崩す生徒も出ず、充実した３日間を過ごしました。生徒たちにとっ

ては、「一生の宝物」になったことと思います。  

 

【１日目】相川中  →  両津港  →  新潟西港  →  新潟空港  →  伊丹空港  →  ＵＳＪ  →  ホテル（大阪）  

出発式（相川中  バス停）  昼食（大阪の串カツ）  ＵＳＪ  

   

 

【２日目】ホテル（大阪）  →  清水寺  →  班別自主研修（市内各所）  →  ホテル（京都）  

清水寺  焼き八つ橋体験（班別研修）  鹿苑寺  金閣（班別研修）  

   

 

【３日目】ホテル（京都）  →  嵐山（天龍寺、竹林の道、渡月橋）  →  伊丹空港  →  新潟空港  →  

新潟西港  →  両津港  →  バスで各地区へ  

嵐山（渡月橋付近）  竹林の道  解散式（両津港）  

   



新任職員紹介 

教頭 Ｏ （Ｓ中学校より）  

  

 相川中学校の『ともに支え ともに生きる』というすばらしい教育目標の

達成に向けて、全職員が一丸となって教育活動に取り組みます。今年度も保

護者の皆様、地域の皆様に支えていただきながら、教育活動を推進してまい

ります。ご理解とご協力をお願い申し上げます。  

 

 

教諭 Ｗ （Ｍ中学校より）  

  

 教科は理科、つばき学級、給食委員会、卓球部副顧問を担当します。  

わからないことがたくさんあり、生徒の皆さん、先生方からいろいろ教えて  

もらいながら、相川中学校の活動を学んで、少しずつ覚えていきたいです。 

 至らぬところや、抜けているところがあると思います。忘れていることな

どを見つけたら声をかけてください。よろしくお願いいたします。  

 

 

教諭 Ｎ （Ｎ中学校より）  

  

 教員人生２校目で母校に勤務することができ、とてもうれしく思います。

教科は保健体育、技術、３年 A 組の副任、生活委員会、男子バスケットボ

ール部、特設陸上部を担当します。  

何事にも一生懸命全力で取り組んでまいります。よろしくお願いいたし

ます。  

 

 

教諭 Ａ （新採用）  

  

２年Ａ組の副担任と特設陸上部・バレー部女子の副顧問、ＪＲＣ委員会を

担当します。教科は数学です。初めてのことだらけですが、色々なことに挑

戦し、学校や地域に貢献していきたいと考えております。今年度は授業に力

を入れ、生徒が楽しんで、生き生きと活躍できるような授業づくりに日々励

んでまいります。どうぞよろしくお願いいたします。  

 

 

養護教諭 Ｎ （Ｍ小学校より）  

  

 Ｍ小学校より異動してまいりました。相川中学校の生徒一人一人の良さ

を大切にし、元気で安全に学校生活を送れるよう保健室からサポートして

いきます。部活は、バレー部の副顧問を担当させていただきます。どうぞよ

ろしくお願いいたします。  

 

 

 

 

 



令和６年度 職員紹介   

職 名  氏 名   教科  職 名  氏 名   教科  

校 長   Ｕ 
 

 
教諭（兼務）  Ｉ 音楽  

教 頭   Ｏ  社会    教諭（兼務）  Ｎ 家庭  

教務主任  Ｔ  英語    非常勤講師   Ｈ 美術  

１年主任 
１年Ａ組担任  

 Ｙ  国語  事務主任   Ｉ  

１年副任 

 
 Ｈ  国語 庁務員   Ｉ 

 

 

１年副任  Ｙ  数学 庁務員   Ｉ  

２年主任・２年Ａ組担任   Ｙ 英語  学校図書館事務職員   Ｈ 
 

 

２年副任  Ａ 数学 通級訪問指導教員   Ｈ 
 

 

つばき学級担任・２年副任  
副教務主任  

 Ｗ  理科 スクールカウンセラー(SC)  Ｍ 
 

 

３年主任・３年Ａ組担任  
研究主任  

 Ｏ  社会 心の教室相談員   Ｈ 
 

 

３年副任 

生徒指導主事  
 Ｎ 

体育 

技術  

ｽｸｰﾙ・ｻﾎﾟｰﾄ・ｽﾀｯﾌ 

(SSS) 
 Ｉ  

養護教諭   Ｎ 
 

 
ＡＬＴ  Ｓ  

初任研拠点校 
指導教員 

 Ｓ 
 

 
   

 

 

 

保護者の皆さんへ連絡  
 

○メール配信システムについて  

昨年度から、メール配信システムを「校支援」というシステムに変更しています。１年生の

保護者の皆様で、登録がお済みではない方は至急お願いいたします。  

 

○５月２日（木）について  

終日オープンスクール、５限授業参観、ＰＴＡ総会、学年保護者会、部活動保護者会が行わ

れます。多くの皆さんのご来校をお待ちしております。  

 

○相川中ホームページについて  

 生徒の様子を、「Ｒ６  ＷＥＢ日記」に随時アップしております。  

ぜひ、ご覧ください。  

下のＵＲＬ、右のＱＲコードから御覧いただけます。  

http://aikawa-js.sado.ed.jp/  

http://aikawa-js.sado.ed.jp/


５月の主な予定  

 

1 日(水)  ４限授業、給食後下校 

2 日(木) オープンスクール（終日） 

 ５限授業参観 ＰＴＡ総会等 

7 日(火)  選手激励会（陸上競技部） 

8 日(水)  耳鼻科検診 議案書審議 

9 日(木) 歯科検診 専門委員会 

10 日(金)  佐渡市陸上競技大会 

（選手、役員のみ参加） 

11 日(土) ＰＴＡ草刈り 

12 日(日) ＰＴＡ草刈り（予備日） 

14 日(火) 心臓検診 尿検査（２次） 

学校運営協議会 

15 日(水) 尿検査（予備日） 

16 日(木) 生徒総会 

 

20 日(月) スクール・カウンセラー来校日 

21 日(火)  佐渡市中学校体育大会選手激励会 

23 日(木) 佐渡市中学校体育大会 

（バレー、卓球） 

24 日(金)  佐渡市中学校体育大会 

（男バス、バレー、卓球）   

25 日(土)  佐渡市中学校体育大会 

（男バス） 

      佐渡市地域クラブ活動日 

26 日(日)  佐渡市地域クラブ活動日 

28 日(火)  専門委員会 

29 日(水) １，２年生島内体験学習 

30 日(木) 内科検診  

    期末テスト前部活動停止 

31 日(金) 代議員会 

 

 

相中生のキラリ！   

  

☆  ４月８日（月）の新任式、始業式にて 

 体育館で、座る姿勢、話しを聴く姿勢がすばらしい。ほぼ全員、背筋が伸び、話す相手の方を

まっすぐに見て、話しを聴いていた。その姿勢を見て、ここ（相中）は、すばらしい学校だと確信

しました。 

転入職員（複数）より 

 

☆４月８日（月）の入学式のとき、石塚生徒会長による相中の紹介を聞いて 

「生徒会長の言葉に感動した。『がんばるときは、いつも今。』『一生懸命はかっこいい』『応援

される人に』。これらが、さらに相中に浸透し、実践されていくことを期待する。これからが楽し

みだ。」                         

入学式の来賓より 

 

☆４月８日（月）の週、海士町バス停前の横断歩道にて 

「横断歩道を渡る際、停車してくれた車の運転手に、振り返ってお辞儀をする生徒がたくさ

んいました。すばらしい！私も含め、停まった運転手も、おもわず笑顔になっていました。」 

某中学校校長より 

 

☆４月１２日（金）の眼科検診のとき、生徒の様子をご覧になって 

「生徒がみんな静かで、スムーズに検診ができました。相中生、変わりましたね！」 

眼科検診Ｄｒ.より 

 

☆４月 19 日（金）、周辺の小中学校の教職員が集まる会議の後  

「相川中学校を会場に行われた会議終了後、会議の片付けをしていたところ、３年生の生徒

が「何か手伝いましょうか」と声をかけてくれました。何気ないところで、人のために力になろう

とする姿勢がとってもすばらしい！そのような中学校に赴任できたこと、光栄に思います。 

教頭より 

 

今後も、相中生の輝く姿を紹介していきます 

 


